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Quizá uno de los episodios de mayor interés tras la indepen­
dencia mexicana en la historia del siglo X I X , sea la suerte de la Al­
ta California hacia mediados del siglo. La región, de escasa po­
blación y objeto de mira de los intereses estadounidenses, se 
debate entre lealtades y rencores hacia la metrópoli mexicana, 
animadversiones y frustraciones hacia el sentir mexicano y dudas 
y esperanzas respecto a los vecinos anglosajones del norte. A to­
das luces la independencia mexicana de España no hizo sino im­
pulsar los ideales separatistas de los habitantes de la región. Se­
parados por miles de kilómetros y en contacto esporádico y muy 
difícil con la patria mexicana, pronto se vislumbraron dos idea­
les políticos contrapuestos en sus habitantes: el de quienes juran 
fidelidad a la patria México v el de quienes apuestan por una in­
dependencia de espíritu californio Por medio claro está queda 
también el empuje estadounidense,' que desde Sacramento de un 
lado v por medio de la costa desde el norte de otro pronto es­
tableció, sin lucha alguna, un área de influencia económico-mer­
cantil aue a la postre se sabría aprovechar del sentir indepen-
dentista de los habitantes de la Alta California. 

El documento que editamos ahora, por primera vez, revela 
claramente cuál es la verdadera situación del momento. Se am­
bienta en la década de los años cuarenta, en la guerra civil entre 

* E l presente a r t í c u l o h a s ido pos ib le gracias a la generosa ayuda d e u c MEXUS, 
" T h e U n i v e r s i t y o f C a l i f o r n i a I n s t i t u t e f o r M é x i c o a n d t h e U n i t e d States", q u e nos 
h a o f r e c i d o la p o s i b i l i d a d d e rea l izar la l a b o r de a r c h i v o e n la B a n c r o f t L i b r a r y 
de la U n i v e r s i t y o f C a l i f o r n i a , Berke ley . A g r a d e c e m o s a C r i s t i n a G u a r d i o l a su 
a m a b l e ayuda. 
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los intereses mexicanos y los californianos. De una parte Castro 
y Alvarado; de la otra, los "patriotas" mexicanos encabezados por 
el general Micheltorena y Sutter, con sus contingentes de ex­
tranjeros e indios. Para complicar una situación que es más una 
guerra civil que una lucha imperialista, soldados de origen hispa-
no-mexicano están presentes en ambos bandos. Viejas rencillas, 
viejos odios, supremacía regional frente al poder centralista, se 
dan la mano en la contienda. 

Mauricio González fue hijo del teniente Rafael González, pri­
mer administrador de la Aduana de la capital de la Alta Califor­
nia, Monterrey.1 Su padre fue también comisario de California 
durante parte del mandato del gobernador Figueroa. Las cróni­
cas de la época le retratan como "parlanchín, analfabeto, de buen 
natural". Estuvo casado con una hija del "sangrador" Castillo, y 
de los dos se decía que estaban "strongly prejudiced against most 
of the Californians who ruled the country or influenced events 
therein within the last ten years preceding its anexation to the 
U.S.". Su hermana estuvo casada con el teniente J o s é María 
Castañares, uno de los primeros oficiales de Micheltorena en la 
lucha civil del momento. Bancroft en su History of California, V, 
p. 760, indica que fue nombrado guarda de la Aduana de Mon¬
terrey en 1829, ¿tuncjue no llegó a. California (desde México) has­
ta 1840 " I n ' 7 7 livine at Monterrey with his wife the dauehter 
of Manuel Crespo, he gave me his Memorias and a collection of 
Papeles Originales that had belonged to his father; still living in 
'85", de lo que deducimos que se casó en segundas nupcias. 

Sus Memorias consisten en un dictado escrito tomado por Vi­
cente Perfecto Gómez a instancias de Hubert H . Bancroft, como 
parte de tantos documentos recogidos para la monumental His­
tory of California del último. La fecha en que se tomó el dictado y 
se transcribió el relato oral es entre el 20 de abril y el 16 de ma­
yo de 1877, 30 años después de la fecha en que tuvieron lugar los 
sucesos relatados (1842-1846). El documento está traducido al 
inglés, probablemente por Thomas Savage, que también escribió 
una pequeña nota biográfica en las dos primeras páginas. Mau­
ricio González relata sucesos relacionados con su asociación con 
Micheltorena, la batalla del fuerte La Natividad, la ocupación es-

1 C o n s e r v é y u n i f i q u é " M o n t e r r e y " . Es t o p ó n i m o d e l s iglo x ix y e n los d o c u ­
m e n t o s a l t e r n a " M o n t e r r e y " y " M o n t e r e y " a u n q u e n o hay r a z ó n p a r a usar e l to­
p ó n i m o e n i n g l é s q u e se usa h o y e n d í a , pues los textos se r e f i e r e n a l a c i u d a d his-
p a n o - m e x i c a n a d e l s iglo x ix . 
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tadounidense, noticias referentes a la familia Soberanes (Félix), 
donaciones de tierras y población indígena en California.2 

La ficha bibliográfica de la Bancroft Library indica que existe 
copia del original en castellano, es decir, del dictado. Sin em­
bargo, no hemos sido capaces de dar con ella. En su lugar ofre­
cemos la traducción del documento original, que abarca las 
pp. 3-23 y aborda los sucesos conducentes a la derrota del gene­
ral Micheltorena en Cahuenga, en el valle de San Fernando. Las 
notas dan idea extensa de la identificación de los personajes que 
aparecen mencionados, topónimos y fechas en que acontecen los 
sucesos narrados. 

PARTE I : MAURICIO GONZÁLEZ 
Y LA RENDICIÓN DE MlCHELTORENA 3 

Cuando llegué a La Soledad4 en la muía con la que había hecho 
el camino tenía fiebre palúdica y me dirigí a un almiar para des­
cansar un rato, sin apercibirme de una osa domesticada que cer-

2 N a d a m á s sabemos d e l en t rev i s t ador , V i c e n t e Per fecto G ó m e z . S í es m u c h o 
l o c o n o c i d o sobre Savage, que t raba jaba f e b r i l m e n t e e n la d é c a d a d e los setenta 
p a r a la History of California de B a n c r o f t . Hasta 182 d o c u m e n t o s per tenec iente s a 
l a Bancroft Colletion de h i s t o r i a c a l i f o r n i a n a se r e l a c i o n a n c o n su n o m b r e , e n la 
m a y o r í a de los casos c o m o t r a n s c r i p t o r y t r a d u c t o r . 

3 E n el presente a r t í c u l o s ó l o e d i t a m o s p a r t e d e l d o c u m e n t o o r i g i n a l , co­
r r e s p o n d i e n t e a los sucesos de la l u c h a y d e r r o t a de M i c h e l t o r e n a ( p p . 3-32 de las 
Memorias d e M a u r i c i o G o n z á l e z , B a n c r o f t L i b r a r y , U n i v e r s i t y o f C a l i f o r n i a , Ber¬
keley , B A N C M S S C-D 9 1 ) . A g r a d e c e m o s a l p e r s o n a l de d i c h a b i b l i o t e c a y a su d i ­
r e c t o r , Char les Faulhabes , su a m a b i l i d a d , a s í c o m o e l p e r m i s o q u e nos h a o t o r ­
g a d o p a r a e d i t a r las Memorias. 

4 Se t ra ta de m i s i ó n L a So ledad , t o d a v í a h o y exis tente , s i tuada e n e l e x t r e m o 
sur d e l actual c o n d a d o de M o n t e r r e y . A l sur q u e d a n las t ierras de la C a l i f o r n i a 
c e n t r a l , de c a m i n o a San L u i s O b i s p o , y, c o n a n t e r i o r i d a d , la m i s i ó n San A n t o ­
n i o d e Padua y la m i s i ó n d e San M i g u e l A r c á n g e l . A l n o r t e la z o n a a g r í c o l a d e l 
va l le de Salinas y M o n t e r r e y , d e c a m i n o hac ia San Francisco. L a m i s i ó n L a Sole­
d a d estaba en esa é p o c a ba jo la m a y o r d o m í a d e la f a m i l i a Soberanes, u n a d e las 
p r i m e r a s de c a l i f o r n i o s e n la r e g i ó n . E l n o m b r e de u n Soberanes, F é l i x , apare­
c e r á e n u n o de los c a p í t u l o s d e l r e l a t o de M a u r i c i o G o n z á l e z , r e f e r e n t e a las l u ­
chas de F r e m o n t y S t o c k t o n c o n la p o b l a c i ó n c a l i f o r n i a . Para m á s notas sobre la 
f a m i l i a Soberanes v é a s e A n t o n i o CORTIJO O C A Ñ A , A d e l a i d a CORTIJO O C A Ñ A y E n r i ­
q u e PORRÚA M A R T Í N E Z , The Soberanes family of Alta California: A Genealogical Study. 
Berke ley : B a n c r o f t , 1997, B A N C M S S 9 8 / 1 0 1 c. Para m á s i n f o r m a c i ó n a l respecto 
v é a s e N u e s t r a S e ñ o r a d e la S o l e d a d m i s s i o n records , ras., 1791-1849, B a n c r o f t 
L i b r a r y , Berke ley ; para u n m a p a d e la m i s i ó n d e 1854 v é a s e Mission La Soledad, 
surveyed by G. B lack , C E., sep., 1854, Berke ley , B a n c r o f t L i b r a r y . L a m i s i ó n se 
f u n d ó e l 9 de d i c i e m b r e d e 1 7 9 1 . 
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ca de allí dormía. Cuando por fin me di cuenta de su presencia 
grité aterrorizado, haciendo que la osa se levantara de repente 
con un gran ruido, y la muía, enormemente asustada, me arrojó 
al suelo a cuatro o cinco yardas (seis metros) de distancia. Ate­
rrorizado por la osa me levanté, cubierto de paja, y corrí a una 
parte alta del almiar; pero al intentar subir me volví a caer, de­
jándome en mi agonía. Al mismo tiempo, para colmo de males, 
la muía se marchó a todo correr. 

Luego el mayordomo de la misión, que había presenciado to­
do, se acercó con tranquilidad y me dijo: "No se asuste, hombre, 
es un animalillo manso". Yo le respondí que sería verdad lo de 
que era manso, pero a mí la fiebre me había desaparecido. Y era 
verdad, el terror me había curado de la fiebre. 

Guiando al animal, el mayordomo dijo: "Ven aquí, dormilona, 
vamos a la casa, no hagas daño al hombre". 

Tras esto comimos y seguimos nuestro viaje, sin mayores per­
cances, hasta Buenavista, y de allí a Monterrey, donde me reuní 
con mis padres. 

Durante cierto tiempo atendí algunos negocios en la casa de 
mi padre, pero como todo el negocio estaba a crédito decidí 
abandonarlo y dedicarme a mejorar un rancho que el gobierno 
me había concedido. 

Poco después emprendí un viaje a la misión La Purísima 5 pa­
ra traer 100 yeguas compradas al señor Wilson, 6 quien se las ha­
bía comprado al padre Ramón Abellá. 7 

5 L a m i s i ó n L a P u r í s i m a C o n c e p c i ó n , e s t á s i tuada a l sur d e l a d e San L u i s 
O b i s p o y fue f u n d a d a e l 8 de o c t u b r e d e 1787. 

6 Se t r a t a de J o h n W i l s o n , m e r c a d e r e s c o c é s q u e l l e g ó a C a l i f o r n i a e n 1826. 
Estuvo casado c o n R a m o n a C a r r i l l o de Pacheco y r e s i d i ó p e r m a n e n t e m e n t e e n 
Santa B á r b a r a desde 1836 hasta su m u e r t e e n 1860, a los 65 a ñ o s . Se d o c u m e n ­
ta que e n 1845 t u v o a lgunos p r o b l e m a s c o n M i c h e l t o r e n a . Fue d u e ñ o de las p r o ­
piedades p e r t e n e c i e n t e s a la m i s i ó n San L u i s O b i s p o tras su d e s a m o r t i z a c i ó n y 
t a m b i é n se le o t o r g a r o n los r anchos C a ñ a d a d e l C h o r r o y C a ñ a d a de los Osos. Pa­
r a m á s i n f o r m a c i ó n v é a s e la n o t a b i o g r á f i c a e n B a n c r o f t , History of California, v , 
p . 777. Sobre los sucesos re l ac ionados c o n n u e s t r o d o c u m e n t o v é a s e History of Ca­
lifornia, ív, p p . 498 y ss. 

7 A p r i n c i p i o s d e l s ig lo x ix se d o c u m e n t a n c o l o n o s anglosa jones e n e l t e r r i ­
t o r i o de la A l t a C a l i f o r n i a , e n su m a y o r í a comerc iante s . L a f a m i l i a Soberanes em­
p a r e n t ó c o n la f a m i l i a C o l é , d e la z o n a d e B o s t o n . A d i f e r e n c i a de otras reg iones 
e n Estados U n i d o s , la m i x t u r a d e la p o b l a c i ó n de o r i g e n h i s p a n o y l a anglosajo­
n a n o o c a s i o n ó p r o b l e m a a l g u n o . V é a s e l a n o t a 6. Sobre R a m ó n A b e l l á , e s p a ñ o l 
d e M o n f o r t e , A r a g ó n , se sabe q u e s i rv ió e n las mi s iones d e San Franci sco , San 
Carlos B o r r o m e o y San L u i s O b i s p o . Sus ú l t i m o s d í a s , c o m o a tes t iguan las Me­
morias, f u e r o n e n L a P u r í s i m a , d o n d e m u r i ó e n 1842; fue s u s t i t u i d o p o r e l p a d r e 

J u a n M o r e n o . L l e g ó a M é x i c o e n 1795 y a C a l i f o r n i a e n 1798. Los p r o b l e m a s 
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Como el padre Ramón no estaba en La Purísima, tuve que ir 
a la misión de Santa Inés, donde lo encontré enfermo y sentado 
frente al fogón. 8 Cuando fui a verle le saludé diciendo: "Buenos 
días, padre Ramón". Él me respondió: "Buenos días, mono" 
(pues ésa era una de sus palabras típicas), "¿quién eres tú?, 
¿quién eres tú?". Yo le respondí: "Soy Mauricio González". "¿Cuál 
Mauricio González?". "El hijo de don Rafael", le respondí. 9 El me 
dijo: "No te conozco". Y yo le expliqué: "El hijo del administra­
dor de la Aduana de Monterrey". "Ah, sí, sí, el "registrón", el "re­
gistrón". 'Y, ¿por qué has venido?". "A traerle las 100 yeguas de 
La Purísima." "Ah, en ese caso", respondió el padre, "tú eres 
de los de California Libre", pensando que me las habían dado 
por ayudar a Alvarado en su revolución de 1836.10 Yo le respon­
dí que no, que las yeguas habían sido vendidas por don Juan Wil¬
son a mi padre. El me cortó diciendo: "Ven aquí, mono; llama al 
mono Jimeno". Éste era el padre José , que se presentó a su 

p o l í t i c o s q u e se t ra s lucen e n e l t e x t o d a t a n de su negat iva a j u r a r la C o n s t i t u c i ó n 
m e x i c a n a e n 1826. E n 1839 fue a v i v i r a L a P u r í s i m a , y se n e g ó a c o m p a r t i r t e c h o 
c o n Á n g e l R a m í r e z , a q u i e n acusaba de i n n u m e r a b l e s malversaciones y robos . Su 
estado d e sa lud se d o c u m e n t a desde e n t o n c e s c o m o p r e c a r i o . Tras t o m a r cargo 
d e l c u i d a d o e sp i r i tua l de L a P u r í s i m a e n 1842, fue a m o r i r , e l 24 de mayo de l mis­
m o a ñ o , e n Santa I n é s . Var io s d o c u m e n t o s y c r ó n i c a s le d o c u m e n t a n c o m o de­
m e n t e e n sus ú l t i m o s d í a s . E l p a d r e J i m e n o , q u e aparece m e n c i o n a d o e n e l 
d o c u m e n t o , e s c r i b i ó u n a carta e n la q u e acusa a los " n o i n d i o s " de San Lui s Obis­
p o de h a b e r r o b a d o al p a d r e . Para m á s detal les v é a s e B a n c r o f t , History of Califor­
nia, iv, p . 647. 

8 A l sur de L a P u r í s i m a , f u n d a d a e l 17 de s e p t i e m b r e d e 1804. 
9 B a n c r o f t e n su History ofCaliornia, " P i o n e e r Register a n d I n d e x " , v, p . 7 6 1 , 

i n d i c a q u e fue u n a d m i n i s t r a d o r m e x i c a n o de aduanas y s u b c o m i s a r i o e n M o n ­
te r rey . R e c i b i ó su n o m b r a m i e n t o e n 1829, p e r o n o l l e g ó a C a l i f o r n i a s ino hasta 
1833, c o n F i g u e r o a . B a n c r o f t i n d i c a q u e su D i a r i o es u n a f u e n t e i m p o r t a n t e pa­
r a los a ñ o s 1832-1833. Fue t e n i e n t e e n la g u e r r a de i n d e p e n d e n c i a y " a n i g n o r a n t 
m a n o f g o o d charac ter " , l o que c o i n c i d e c o n e l j u i c i o q u e e x i s t í a sobre su h i j o , 
t a l c o m o ref le jaba Savage ( v é a s e la " I n t r o d u c c i ó n " ) . Fue a lcalde de M o n t e r r e y e n 

1835. Su m u j e r fue t a m b i é n m e x i c a n a , C a r m e n Sierra . D e 1837-1846 fue co­
m a n d a n t e de celadores e n la A d u a n a de M o n t e r r e y . D e 1839-1843 fue m i e m b r o 
d e la J u n t a , y d e l e g a d o d e l Conse jo G e n e r a l e n 1846. M u r i ó e n M o n t e r r e y e n 
1868 a la e d a d d e 82 a ñ o s . C o n n u m e r o s a s p r o p i e d a d e s e n su haber , era consi­
d e r a d o h o m b r e d e p o d e r e i n f l u e n c i a . Se d o c u m e n t a u n a d e m a n d a de d a ñ o s y 
p e r j u i c i o s q u e puso a l estado de C a l i f o r n i a p o r l a c a n t i d a d de 2 6 2 0 0 d ó l a r e s . 

1 0 Se re f i e re a los sucesos de la r e v o l u c i ó n c o n t r a e l g o b e r n a d o r G u t i é r r e z , de 
1836, c u a n d o A l v a r a d o era p r e s i d e n t e d e la D i p u t a c i ó n . D e l 7 de d i c i e m b r e 
d e d i c h o a ñ o a l 9 de j u l i o de 1839 fue g o b e r n a d o r r e v o l u c i o n a r i o . Desde esa 
f e c h a hasta e l 24 de n o v i e m b r e de 1839 s i g u i ó a c t u a n d o c o m o g o b e r n a d o r , aho­
r a ya a c a t a n d o e l p o d e r d e M é x i c o . Ese m i s m o a ñ o se le n o m b r ó g o b e r n a d o r 
c o n s t i t u c i o n a l . 
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llamada preguntando: "¿Qué quiere, hermano?". Con tono de 
lamento aquél respondió: "Entrégale a este hombre las yeguas 
que se han vendido, pues mediante esta compra el hombre ése, 
Juan Wilson, ha mostrado ayudarme. Ay, Dios eterno, no les ten­
gas en cuenta a las Californias lo que me han hecho; la gran fami­
lia que crié de la nada me ha abandonado ahora en mi vejez". 

Me senté a los pies de su cama y pronto entró un hijo de don 
Domingo Carrillo, saludando al padre. 1 1 A este Carrillo le apo­
daban "Chambeluco", que quiere decir "tuerto". El padre le de­
volvió el saludo y le preguntó: "¿Quién eres tú?". "Soy José Anto­
nio Carrillo." "No te conozco", dijo el padre. "Soy el hijo de don 
Domingo Carrillo." "No recuerdo", respondió el padre. Entonces 
Carrillo añadió: "Soy primo de don Antonio Noriega, que era ad­
ministrador en la misión Purísima". "Ah, sí, sí", exclamó el padre. 
"Dime con quién andas y te diré quién eres. Seguro que eres un 
ladrón como José Antonio, que me robó en la Misión todo lo que 
me había enviado d o n j u á n Wilson; y ahora me encuentro aquí 
en la miseria." 

Carrillo respondió: " ¡Cómo! Padre, ¿no sabe lo que enseña la 
doctrina cristiana?". El padre inquirió: "¿Y qué dice?" "Perdona 
a tus enemigos", replicó Carrillo. Entonces el padre ordenó: 
"¡Echa de aquí a este tuerto que pretende enseñarme lo que se 
me ha olvidado!" 

Carrillo salió y al cabo de un rato volvió a entrar disfrazado y 
saludó de nuevo al padre, quien le preguntó: "¿Quién eres tú?" 
Carrillo respondió: "Soy Juan Tenorio". El padre preguntó que 
de dónde venía. Carrillo replicó: "De Santa Bárbara". El padre le 
preguntó qué nuevas traía. Carrillo le dijo que no había nada 
nuevo, excepto que algunos americanos estaban yendo a Santa 
Bárbara. "No digas 'americanos'", exclamó el padre, "di 'mis due­
ños'". "¿Por qué tendrían que ser dueños", preguntó Carrillo. 
"Porque llegarán a ser los dueños del país y ustedes californios só­
lo valdrán para limpiarles las botas, pues ustedes no conocen otro 
país sino éste." 

El narrador le dijo entonces a Carrillo: "No debieras bromear 
con el padre. Debieras respetar su dignidad eclesiástica y su edad 

1 1 J o a q u í n C a r r i l l o , h i j o de D o m i n g o C a r r i l l o . Fue a d m i n i s t r a d o r de L a P u r í ­
s ima y j u e z de Santa B á r b a r a e n 1842. A c a b a r í a c o m p r a n d o e l t e r r i t o r i o de Santa 
I n é s e n 1846, tras d e s e m p e ñ a r l abores de s u p l e n t e e n l a Asamblea . V é a s e Ban¬
c r o f t , History of California, n , p . 744. Sus h e r m a n o s f u e r o n J o s é A n t o n i o , Francis­
co, A l e j a n d r o , Fe l ipe , M a r í a , Á n g e l a y A n t o n i a . E n 1878 B a n c r o f t r e c i b i ó de su 
m a d r e , C o n c e p c i ó n P ico , u n o s Documentos para la Historia de California, c o n n u ­
merosas not i c i a s sobre la v i d a y obras d e esta i m p o r t a n t e e i n f l u y e n t e f a m i l i a . 
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avanzada". Luego le dejamos y yo volví a La Purísima a recibir mis 
yeguas, que me fueron entregadas. Después de mi viaje a La Pu­
rísima me quedé permanentemente en mi rancho, ocupado en 
mis propios asuntos. 

Un día fui a Monterrey, en el tiempo en que Vallejo y Alvara-
do contendían sobre quién tenía la supremacía. 1 2 En la tarde, pa­
seando por la playa, me encontré un alga seca con la que hice 
una corneta. Por la noche, estaba muy clara, toqué con ella las 
marchas del ejército mexicano. El gobernador lo oyó y llamó a 
revista a las tropas, creyendo que don Mariano Vallejo venía de 
Sonoma con fuerza armada para tomar el fuerte y al gobernador. 
Toda la noche estuvieron las tropas listas para la acción. Al día si­
guiente el gobernador vino a mi casa, acompañado de don José 
María Castañares porque pensaba que yo era el corneta de la no­
che pasada y quería saber qué instrumento había usado.13 Yo le 
mostré la corneta de alga y él me ordenó que tocase marchas de 
caballería, lo que hice a su satisfacción. Cuando hube terminado 
habló de su temor absurdo de la noche pasada, diciendo: "¡Ca­
ramba' ivava noche nue me hizo pasar'" Yo le diie- "Valleio está 
con las tropas armadas en La Lagunita". 1 4 ' 

El gobernador entonces volvió tranquilo a su casa. Yo seguí en 
m i rancho, siempre ocupado en mis asuntos, hasta que el gene­
ral Micheltorena llegó con su expedición de San Antonio y en­
tonces tuve el honor de discutir con él, asuntos relativos a la gue­
rra del 15 de jul io de 1840.15 Me pidió provisiones para sus tropas 

1 2 M a r i a n o G u a d a l u p e V a l l e j o fue c o m a n d a n t e g e n e r a l de C a l i f o r n i a ba jo e l 
g o b i e r n o de A l v a r a d o , r e c o n o c i d o p o r M é x i c o desde 1839. F u n d a d o r de Sono­
m a y a l f r e n t e d e la d e n o m i n a d a " f r o n t e r a d e l n o r t e " , sus d o m i n i o s se e x t e n d í a n 
hasta Santa I n é s desde S o n o m a y N a p a . Su p o d e r fue i n m e n s o d u r a n t e esos a ñ o s , 
a s í c o m o n u m e r o s a s sus desavenencias c o n e l g o b i e r n o de M o n t e r r e y . Por ins t i ­
g a c i ó n suya M é x i c o d e c i d i ó u n i r e n u n o , los m a n d o s m i l i t a r y c i v i l e n la per sona 
d e M i c h e l t o r e n a e n 1842, m o m e n t o e n q u e se d e s a r r o l l a r o n los sucesos de las Me­
morias q u e d a n p ie a esta n o t a . 

1 3 Su h i j a fue la m u j e r de Rafael G o n z á l e z , a s í q u e es e l a b u e l o de n u e s t r o na­
r r a d o r . N a c i d o e n Puebla , fue o f i c i a l de la a d m i n i s t r a c i ó n d e aduanas ba jo e l 
m a n d o d e Rafae l G o n z á l e z . Tras u n a breve estancia e n M é x i c o r e g r e s ó a Cal i­
f o r n i a e n 1840, d o n d e d e s e m p e ñ ó labores d e fiscal y m i n i s t r o sup lente d e l t r i ­
b u n a l e n la c a p i t a l . Se c o n t ó e n t r e los mayores defensores d e M i c h e l t o r e n a . Des­
d e 1845 r e s i d i ó p e r m a n e n t e m e n t e e n M é x i c o . 

1 4 H a y u n para je d e este n o m b r e cerca de Baroyeca , e n las i n m e d i a c i o n e s de 
l o q u e h o y es l a S t a n f o r d U n i v e r s i t y , al sur d e San Franc i sco , a l oeste de la b a h í a 
d e l m i s m o n o m b r e . 

1 5 L o s sucesos re fe r idos t i e n e n q u e ver c o n las d i sputas q u e antes se h a n m e n ­
c i o n a d o c o n A l v a r a d o y los d i f e rente s pareceres de a m b o s sobre las re lac iones 
c a l i f o r n i a n o - m e x i c a n a s . Las c r ó n i c a s le r e t r a t a n de m o d o c o n t r a d i c t o r i o , c o m o 
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en el rancho aquella noche y al día siguiente retomó su marcha 
hacia Monterrey. No le volví a ver por mucho tiempo, hasta que 
fui a Monterrey. 

Mientras iba de viaje a San José Guadalupe escuché en el ca­
mino la noticia de que los californios se habían rebelado contra 
el general Micheltorena y que don José Castro y don juán B. Al-
varado estaban al frente de la revolución. 1 6 De vuelta a mi rancho 
con un hato de ganado me salió a recibir uno de mis criados, que­
jándose de que uno de los soldados le había quitado a la fuerza 
sus espuelas. Le pregunté dónde estaba el soldado y me dijo "con 
los pronunciados". Yo fui al soldado y le pedí las espuelas. Me di­
j o que las necesitaba. El ex-gobernador Alvarado lo escuchó y le 
ordenó dar las espuelas a "ese traidor", a lo que yo repliqué: "Se­
ñor Alvarado, nunca he sido un traidor a mi gobierno, ya haya per­
tenecido al partido en el poder o no". Entonces él me despidió. 
De camino a San Juan Bautista 1 7 me encontré con el sargento 
Manuel R. Castro,18 que quería llevarse mi caballo a la fuerza y 
dejarme sin montura, siendo mi único crimen el ser mexicano, 
aunque la intervención de don Macario Castro lo impidió. 1 9 

m e z c l a de c a r á c t e r f u e r t e e i n t e l i g e n c i a p r á c t i c a y, a la vez, d é b i l y p o c o f i ab le . 
P r o n t o se g r a n j e ó la amis tad de los e x t r a n j e r o s m e d i a n t e u n a p o l í t i c a de ge­
nerosa c o n c e s i ó n de t ierras . H a c i a la é p o c a que r e f l e j a n las Memorias se le a c u s ó 
d e r o m p e r e l T r a t a d o de Santa Teresa , n o r e p r i m i r los excesos de sus ba ta l lo­
nes d e " c h o l o s " y p e r m i t i r que Sut ter a r m a r a a e x t r a n j e r o s e i n d i o s c o n t r a los ca-
l i f o r n i a n o s . Tras su e x p u l s i ó n de C a l i f o r n i a , q u e r e f l e j a n las Memorias, t u v o pues­
tos i m p o r t a n t e s e n la g u e r r a a m e r o - m e x i c a n a y l l e g ó a ser m i e m b r o d e l Congreso 
e n 1847 y c o m a n d a n t e g e n e r a l de Y u c a t á n e n 1850. T a m b i é n se le r e l a c i o n a d e 
m a n e r a p o c o h o n r o s a e n e l "suceso L i m a n t o u r " , que se m e n c i o n a l í n e a s d e s p u é s . 

1 6 F u n d a d a e l 11 de j u n i o de 1797 e s t á e n l a a c t u a l i d a d s i tuada d e n t r o de l a 
a c t u a l c i u d a d de San J o s é , a l sur d e l a b a h í a de San Franc i sco . Respecto a la rela­
c i ó n e n t r e A l v a r a d o y J o s é G u t i é r r e z , nos l i m i t a r e m o s a i n d i c a r que Castro fue e l 
p r i n c i p a l apoyo de A l v a r a d o e n la d e r r o t a d e G u t i é r r e z e n 1836. C o m p a r t i ó e l m a n ­
d o de l a c o m a n d a n c i a m i l i t a r de C a l i f o r n i a , e n e l sur ( e n e l n o r t e estaba V a l l e j o ) . 
D e s e m p e ñ ó d i f e rente s puestos p o l í t i c o - m i l i t a r e s e n M o n t e r r e y en t re 1837-1840, 
a ñ o e n q u e a p r e s ó a u n c o n t i n g e n t e d e e x t r a n j e r o s y los l l evó a San Blas. Tras u n 
p r o c e s o d e l q u e s a l i ó absuel to e n M é x i c o fue t e n i e n t e c o r o n e l e n 1842, a s í c o m o 
m i e m b r o de la J u n t a , l l e g a n d o al pues to d e c o m a n d a n t e g e n e r a l de C a l i f o r n i a tras 
l a d e r r o t a de M i c h e l t o r e n a . V é a s e B a n c r o f t , History of California, n, p . 7 5 1 . 

1 7 F u e f u n d a d a e l 24 de j u n i o d e 1797, a l sur d e las mi s iones de Santa C l a r a y 
Santa C r u z . 

1 8 M a n u e l J e s ú s Castro fue d e los m i e m b r o s m á s activos e n la o p o s i c i ó n a M i ­
c h e l t o r e n a d u r a n t e 1844-1845. A p r e s a d o , fue o b j e t o de u n canje de p r i s i o n e r o s 
e n las c a m p a ñ a s de l a revue l t a c i v i l y c o m i s i o n a d o p a r a firmar e l pacto de r e n d i ­
c i ó n . M á s t a r d e o c u p ó puestos d e i m p o r t a n c i a e n e l g o b i e r n o de M o n t e r r e y . 

1 9 Sobre M a c a r i o Castro n o e n c o n t r a m o s datos q u e nos aseguren sobre su perso­
na , a u n q u e pos ib lemente fue h i j o d e M a c a r i o Castro y M a r i a n a Potenciana R a m í r e z . 
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Permanecí en el Rancho de las Aromas y de allí me marché a 
m i casa.20 

Poco tiempo después, Castro y los revolucionarios, de camino 
a Los Anéeles pararon én el rancho de Los Ojitos a tres leguas 
de San Antonio. 2 1 Al día siguiente Castro envió cuatro sóida-
dos de caballería con la orden de apoderarse de todos mis caba­
llos mansos. Se llevaron cuatro, puesto que yo había ya escondido 
la mayor parte. Los cuatro eran caballos de valor. Los ensillaron 
en mi nresencia castigándolos v abusándolos diciendo- "Inso­
lentes mexicanos'", y se volvieron al rancho Los Ojitos. La mañana 
siguiente temnrano fui a I os Oiitos nara ver a Castro e intentar 
conseguir la devolución del caballo que más preciaba. Castro di-
io- ";Fuera de anuí! Necesito ese caballo Me vov a enfrentar con 
Micheltorena" Yo "reárese a mi rancho ' 

Seis días desoués Micheltorena lleeó a Los Oiitos persiguien­
do a los revolucionarios acomoañadodel capitán Sutter con su 
caballería de extranjeros v su retaguardia de infantería india 2 2 Al 
S a s i g u i e ^ 
« io-niera r n n u n r a r r n riraHn n n r hnpvps n a r a l lpvar m n n i r i n n p s 

vfrmas C u ^ 
no fuera m - e h a n ^ m 
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2 0 R a n c h o s i tuado e n e l ac tua l c o n d a d o d e San B e n i t o , e n las i n m e d i a c i o n e s 
d e l de M o n t e r r e y . 

2 1 L o s t e r r i t o r i o s de la m i s i ó n de San A n t o n i o estaban e n m a n o s d e la f a m i l i a 
Soberanes , q u e t a m b i é n t e n í a , e n t r e otras m u c h a s , l a c o n c e s i ó n d e l r a n c h o Los 
O j i t o s . E l n o m b r e de este ú l t i m o p r o v i e n e d e las fuentes de agua, "o jos" , q u e 
h a b í a e n su i n t e r i o r . Para m á s referencias b i b l i o g r á f i c a s sobre d u e ñ o s y mapas 
v é a s e A n t o n i o CORTIJO, A d e l a i d a CORTIJO y E n r i q u e PORRÚA, The Soberanes Family of 
Alta California: A Genealogical History. Berke ley : B a n c r o f t , 1997. 

2 2 Ya se h a m e n c i o n a d o c o n a n t e r i o r i d a d e l a r m a m e n t o de ex t ran je ro s e 
i n d i o s a l m a n d o de Sut ter y las c r í t i c a s q u e ta l c o n t i n g e n t e d e l u c h a r e c i b i ó c o n 
p o s t e r i o r i d a d . J o h n Augus tus Sut ter fue u n c o m e r c i a n t e a l e m á n q u e l l e g ó a A m é ­
r i ca e n 1834 y tras c i e r t o t i e m p o e n Alaska , O r e g o n y las islas S a n d w i c h estable­
c i ó u n a c o l o n i a c o m e r c i a l e n N u e v a H e l v e c i a . E n los a ñ o s i n m e d i a t a m e n t e 
a n t e r i o r e s a l c o n f l i c t o a r m a d o que r e l a t a n las Memorias a d q u i r i ó e n o r m e s p r o ­
p iedades d e l g o b i e r n o ruso . Sus luchas de 1844-1845 c o n t r a los c a l i f o r n i o s (las 
relatadas e n estas p á g i n a s ) t u v i e r o n u n i n t e r é s p u r a m e n t e e c o n ó m i c o y mer ­
c a n t i l . M á s t a r d e i n t e n t ó v e n d e r m u c h a s de sus p r o p i e d a d e s a l g o b i e r n o mexica­
n o . L a c o n c e s i ó n de t ierras d e q u e fue o b j e t o p o r M i c h e l t o r e n a e n 1845, d e s p u é s 
f u e rechazada p o r e l g o b i e r n o m e x i c a n o . M u r i ó e n W a s h i n g t o n e n 1880 a los 77 
a ñ o s . Se conservan de él sus PersonalRecollections, dictadas a B a n c r o f t e n 1876, h o y 
e n la B a n c r o f t L i b r a n / . 
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había hablado en público de la conversación, que había tenido 
lugar en una esquina de la casa ocupada por Micheltorena. 2 3 

Yo permanecí firme en mi intención de seguir al general, sin 
decirle a nadie lo que mi mujer me había advertido y llevando el 
equipo solicitado. El día que me uní a él dejamos Los Ojitos sin 
novedad y fuimos a rancho Pleito, donde comimos y pasamos la 
noche. La noche siguiente la pasamos tranquilamente en misión 
San Miguel. 2 4 A l día siguiente, en Paso Robles,25 no hicimos na­
da sino seguir las huellas y recuperar los caballos que se habían 
cansado y extraviado. El capitán Estrada ordenó que se les cor­
taran las crines y colas, sabiendo que los californios no los monta­
rían en ese estado.26 

Al día siguiente llegamos a San Luis Obispo, donde captura­
mos a un espía de Castro, llamado José María Espinosa, que se 
encontraba de emboscada, inspeccionando las tropas del gene­
ral, ante quien fue conducido, para pasar después a la vigilancia 
de la guardia principal. 2 7 Poco después tomaron prisionero a Mi­
guel Avila, quien dijo que estaba esperando la goleta "Califor­
nia", que debía llegar al puerto de San Luis con dinero para el 
general, aunque no había llegado. Al dicho Ávila se le puso al cui­
dado del capitán Sutter, habiendo tomado antes la precaución de 
cambiar su caballo bueno y ensillado por uno cansado y con mon­
tura india. 2 8 

2 3 E l n o m b r e , e q u i v o c a d o e n las Memorias, es Rafael T e l l e z , t e n i e n t e c o r o n e l 
d e l b a t a l l ó n fijo d e M i c h e l t o r e n a e n 1842. E n 1844 se le e n v i ó a M é x i c o . Se cuen­
ta q u e m u r i ó a h o g a d o e n u n b a r r i l d e mezca l , a u n q u e B a n c r o f t d u d a de t a l aser­
t o . History of California, v, p . 744. 

2 4 A u n q u e n o h e m o s e n c o n t r a d o not ic ia s d e ta l r a n c h o , s í de u n m a p a t o p o ­
g r á f i c o d e l " C u a d r á n g u l o d e las C o l i n a s P l e i t o " , e n la B a n c r o f t L i b r a r y , c o n sig­
n a t u r a G3700 svar. U 6 C A P l e i t o H i l l s . L a m i s i ó n San M i g u e l A r c á n g e l m e n c i o n a ­
d a l í n e a s d e s p u é s f o r m a u n t r i á n g u l o c o n las d e San A n t o n i o y So ledad y fue 
f u n d a d a e l 25 d e j u l i o d e 1797. 

2 5 F o r m a , e n e fecto , u n paso h a c i a la r e g i ó n d e San L u i s O b i s p o , a l final d e l 
e s t r e c h a m i e n t o q u e c o m u n i c a e l val le d e Salinas y S o l e d a d c o n esta r e g i ó n . 

2 6 P r o b a b l e m e n t e se r e f i e r a a P e d r o Estrada, d o c u m e n t a d o e n la History of Ca­
lifornia d e B a n c r o f t , I I , p . 793 , c o m o s u b t e n i e n t e d e m i l i c i a y c o n p r o p i e d a d e s e n 
San Franci sco y A s u n c i ó n . 

2 7 S ó l o loca l i zamos u n J o s é Espinosa , r e g i d o r d e M o n t e r r e y en 1832 y d o c u ­
m e n t a d o e n la m i s m a c i u d a d e n 1850. 

2 8 Se t ra ta d e l h i j o de J o s é Santa A n a . N a c i ó e n Santa B á r b a r a y se e d u c ó e n 
San Francisco . O s t e n t ó d i f e rente s puestos a d m i n i s t r a t i v o s e n M o n t e r r e y ( n o t a r i o 
e n t r e o t r o s ) . Se le c o n c e d i e r o n t ierras e n San M i g u e l i t o y L a L a g u n a . C o n pos­
t e r i o r i d a d al e n f r e n t a m i e n t o c i v i l q u e re l a t a e l d o c u m e n t o fue alcalde de San 
L u i s O b i s p o e n 1849. M u r i ó e n 1874. 
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Al día siguiente llegamos al rancho Todos Santos con los pri­
sioneros.29 Por el camino le atamos a José María Espinosa las ma­
nos a la espalda, y el extremo de la cuerda a la embocadura del 
cañón, que estaba cargado y montado sobre una carreta tirada por 
una yunta de bueyes. Por delante, como de vanguardia, había dos 
piezas de artillería del calibre tres, bien montadas y tiradas por bue­
yes. Los soldados encargados del cañón eran Juan Caballo, dos 
llamados Matrero, "El Coyote" y otros que no recuerdo. 3 0 Para pa­
sar el tiempo simularon un juicio marcial sobre el prisionero Es­
pinosa quien creía que le iban a matar de verdad. Juan Caballo 
les decía a los otros: "¡Quítense del medio. Voy a disparar el ca­
ñón y poner fin a sus sufrimientos". Cuando el soldado fingió que 
encendía la mecha del cañón, el prisionero encogió todo su cuer­
po, dio un profundo suspiro y se apartó de la embocadura. Los 
soldados siguieron el juego, diciéndole que no debía hacerlo, que 
todos iban a morir a lo que Caballo dijo que les iban a disparar 
para apoderarse de sus vacas Luego le preguntaron cuántos sol­
dados había, para ver si se habían contado adecuadamente. Este 
martirio del pobre Espinosa continuó hasta que llegaron al ran­
cho Todos Santos, donde dormimos aquella noche 

Al día siguiente, antes de continuar nuestra marcha, el ge­
neral ordenó que se llevaran a su presencia los prisioneros. Les 
dijo que volviesen a sus casas y cultivaran sus tierras y que no vol­
vieran a meterse en asuntos políticos cuyas causas desconocían y 
cuyos propósitos no comprendían. Miguel Ávila rehusó mar­
charse en las condiciones estipuladas por el general y dijo que 
iría en su defecto a México a denunciarlo por su detención a la 
fuerza. A esto el general replicó que mientras quisiera poner 
la denuncia sería un prisionero a cargo del capitán Sutter. Ávila 
capituló: "No, señor; me voy inmediatamente tan pronto como 
me den mi caballo y mi silla". Se le dieron caballo y montura y se 
alejó a galope.31 

Concluido este asunto sonó el último toque de corneta lla­
mando a la marcha y el general fue al frente en su calesa, acom­
pañado por don José María Cañizares. 

2 9 Existe e n la a c t u a l i d a d u n r a n c h o d e este n o m b r e e n e l c o n d a d o de Santa 
B á r b a r a , c o m o p a r t e d e l M i s s i o n Oaks R a n c h . 

3 0 N i n g ú n d o c u m e n t o o r e f e r e n c i a e n c o n t r a m o s sobre estos d i v e r t i d o s sol­
dados d e t r o p a . 

3 1 N o se d o c u m e n t a q u e Ávi la m a r c h a r a j a m á s a M é x i c o , c o m o amenazaba . 
Para m á s i n f o r m a c i ó n v é a s e sus Cosas de California y Documentsfor the History of Ca­
lifornia, e n la a c t u a l i d a d e n la B a n c r o f t L i b r a r y y a n t a ñ o e n t r e g a d o s a B a n c r o f t 
p o r la v i u d a d e M i g u e l Ávi la , M a r í a I n o c e n t a . 
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Marchamos hasta la ex-misión de Santa Inés, donde nos que­
damos dos días, decidiendo cuál de dos caminos, igualmente ma­
los, habíamos de seguir, uno llamado colina Gaviota, el otro coli­
na Santa Inés. 3 2 El general se decidió al fin por el de Gaviota. En 
un rancho también con este nombre, situado al pie de la colina, 
tuvimos la larga y dura tarea de abrir el camino con pico y pala, 
haciendo rodar grandes piedras hacia abajo, para poder condu­
cir la artillería hasta Dos Pueblos, donde pasamos la noche. 3 3 

Por la mañana continuamos nuestra marcha sin más novedad 
y llegamos a Santa Bárbara hacia mediodía. A nuestro cargo se 
puso al padre González, por orden del obispo, García Diego, 
quien se aproximó a nosotros con sus hábitos morados por un la­
do de la ex-misión para recibir al general.3 4 

Mientras las tropas descansaban, hacia las cuatro de la tarde, 
el obispo envió a un asistente llamado Doroteo Ambris 3 5 y a cua­
tro neófitos a remover el ataúd del general Figueroa3 6 del pan-

3 2 Resulta d i f íc i l i m a g i n a r s e a q u é dos c a m i n o s se re f i e re e l d o c u m e n t o . Es 
p r o b a b l e que e l p r i m e r o sea e l q u e desde la m i s i ó n l lega hasta la ac tua l P u n t a Ga­
v iota , q u e h o y d í a sigue e l t razado de la carre tera 101 . E l segundo d e b i ó ser e l q u e 
atravesaba las m o n t a ñ a s d e l ac tua l p a r q u e L o s Padres y ba jaba hasta la c i u d a d d e 
Santa B á r b a r a p o r e l c a m i n o San Marcos . A m b o s d e b i e r o n ser penosos e n la é p o ­
ca, a u n q u e e l t r azado a c t u a l r e c o m e n d a r í a , c o m o a s í se h i z o , e l de Gavio ta , aun­
q u e a lgo m á s l a r g o . 

3 3 N o hay p l anos a n t i g u o s d e este r a n c h o , a u n q u e sí u n o ac tua l r ea l i zado c o n 
o b j e t o d e las e x p l o t a c i o n e s p e t r o l í f e r a s d e l m o m e n t o : R o b e r t N . W i l l i a m s , San­
ta A n i t a & Gavio ta Ranches , H o l l i s t e r Estate C o m p a n y ( R a n c h o N u e s t r a S e ñ o r a 
d e l R e f u g i o , C a l i f . ) , 16 de m a y o de 1962. B a n c r o f t L i b r a r y . Dos Pueblos , e n efec­
t o , es e l ú l t i m o l u g a r h a b i t a d o a l sal ir d e l a z o n a de Santa B á r b a r a y Gav io ta e n 
d i r e c c i ó n n o r t e h a c i a la P u n t a de Gaviota . 

3 4 E l p a d r e J o s é M a r í a de J e s ú s G o n z á l e z n a c i ó e n Guada la jara e n 1803 y se 
e d u c ó e n Zacatecas, e n e l C o l e g i o d e G u a d a l u p e . L l e g ó a C a l i f o r n i a e n 1833. E n 
1842 fue v i c e p r e f e c t o de las m i s i o n e s d e l n o r t e . Desde 1846, f echa d e l r e l a t o , sir­
v ió e n Santa B á r b a r a y a la m u e r t e d e l o b i s p o , d e q u i e n fue v i c a r i o , fue n o m b r a ­
d o ese m i s m o a ñ o g o b e r n a d o r d e la d i ó c e s i s . M u r i ó e n Santa B á r b a r a e n 1875, 
d e a c u e r d o c o n B a n c r o f t , History of California, m, p . 760, " t h e l a s t s u r v i v o r o f t h e 
C a l i f o r n i a mis s ionar ies , a m a n respected a n d b e l o v e d by a l l " . A G a r c í a D i e g o le 
s u b s t i t u y ó e n e l p u e s t o d e o b i s p o A l e m a n y e n 1850. 

3 5 D o r o t e o A m b r i s f u e u n i n d i o n e ó f i t o q u e d e s e m p e ñ ó e l pues to d e s u b d i á -
c o n o e n Santa I n é s , tras o r d e n a r s e sacerdote . S i rv ió e n M o n t e r r e y , s e g ú n ates­
t i g u a B a n c r o f t , History of California, n , p . 696, e n t r e 1846-1851, a u n q u e n o de 
m a n e r a cons tante . D e é l d i ce B a n c r o f t , c o m o c u r i o s i d a d , q u e "was a n i g n o r a n t 
m a n , a n d r e p u t e d m o r e o r less v ic ious . H o w e v e r , h e gave m e some o í d papers , 
w h i c h covers a m u l t i t u d e o f sins, i n m y eyes". M u r i ó e n 1880. 

3 6 F i g u e r o a se r e f i e r e a J o s é F i g u e r o a , c o m a n d a n t e g e n e r a l de S ina loa y So­
n o r a y g o b e r n a d o r de C a l f o r n i a e n t r e 1833-1835. Su a c t u a c i ó n se r e c u e r d a c o m o 
u n a de las m e j o r e s e n t r e los d i r i g e n t e s p o l í t i c o s d e l p a í s , a u n q u e ex i s t en n u m e ­
rosos re latos de su fa l ta d e m o d e l i d a d e n asuntos m o r a l e s . 
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teón para que tomara su lugar el de una mujer prominente de 
Santa Bárbara que había muerto hacía poco. Ambris ordenó que 
se descubriera el ataúd del general Figueroa y que los huesos fue­
ran incinerados. A l abrirlo salió una especie de vapor que se des­
vaneció en el aire, sin que quedara en el ataúd nada, excepto los 
zapatos y la empuñadura de la espada, que era de oro. U n inglés 
que estaba presente, soldado de Sutter, dijo que el proceso de 
embalsamamiento había sido defectuoso, pues se había usado de­
masiado arsénico, lo que había consumido el cadáver. El ataúd 
fue luego devuelto a su lugar. 

A l día siguiente partimos hacia San Buena Ventura, pero en 
una caleta encontramos marea alta y no pudimos pasar.37 La llu­
via caía a torrentes. Entonces llegó un mensajero con cartas de 
José Castro y de don juán Bautista Alvarado. Como ya estaba oscu­
ro el general encendió una cerilla y leyó solo la carta de Castro; la 
de Alvarado la leyó en presencia de Castañares y del comandan­
te Valdés, 3 8 porque Alvarado le insultaba en ella. Poco tiempo 
después llegaron el capitán Noriega, don Ignacio Luga y otros 
señores que no recuerdo para hacer las paces con el general, cre­
yendo que la guerra era una cuestión de buena fe y deseando 
que no se derramara sangre en ningún bando, pues ya habían so­
portado todos los rigores de una tormenta para llevar a cabo esta 
misión. 3 9 El narrador y don Mariano Bonilla estaban intentando 
dormir baio la calesa del general, aunque estaban completa­
mente empapados.40 El general no acepto ningún acuerdo pro¬
puesto por ellos. 

3 7 M i s i ó n s i tuada a l sur de Santa B á r b a r a , f u n d a d a e l 31 de m a r z o d e 1782. E l 
para je a l q u e se hace a l u s i ó n n o h a p o d i d o ser i d e n t i f i c a d o . Q u i z á se r e f i e r a a la 
sal ida de M o n t e c i t o , o a a l g u n o de los dos t r a m o s d e varios k i l ó m e t r o s d e e x t e n ­
s i ó n en t re Santa B á r b a r a y V e n t u r a e n los q u e las m o n t a ñ a s t o c a n e l o c é a n o , pues 
a l l í n o h a b r í a p o s i b i l i d a d de pasar a n o ser q u e e l t e r r e n o estuviera seco. 

3 8 C o n este a p e l l i d o , y de n o m b r e F é l i x , se d o c u m e n t a u n o f i c i a l d e l b a t a l l ó n 
fijo q u e aparece m e n c i o n a d o varias veces e n sucesos d e 1844. T u v o conces iones 
d e t ierras e n T e m é c u l a . V é a s e B a n c r o f t , History of California, v, p . 754. 

3 9 N o h e m o s p o d i d o r e c o g e r d a t o a l g u n o sobre este L u g a r . 
4 0 Se trata d e J o s é M a r i a n o B o n i l l a , abogado y pro fesor m e x i c a n o , e d u c a d o e n 

e l C o l e g i o N a c i o n a l d e M é x i c o . D e s e m p e ñ ó puestos a d m i n i s t r a t i v o s e n San L u i s 
O b i s p o . L u c h ó c o n M i c h e l t o r e n a e n 1845 y d e s p u é s fue fiscal d e l t r i b u n a l supe­
rior, j u e z y a lca lde d e San L u i s O b i s p o e n 1846-1848, j u e z d e l c o n d a d o y p r o c u ­
r a d o r . " T h o u g h n o t always i n s y m p a t h y w i t h t h e C a l i f o r n i a n s [ h e was] o n e whose 
advice, by reason o f his s u p e r i o r e d u c a t i o n , was always i n d e m a n d " . B a n c r o f t , His­
tory of California, I I , p . 724. M u r i ó e n 1878, a ñ o e n q u e t a m b i é n se le e n t r e g a r o n 
a B a n c r o f t sus papeles , p a r t e d e los Documents for the History of California. 
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Tras tres días de soportar las inclemencias del tiempo y de co­
mer almejas, el general mandó llamar a los caballeros que le 
habían propuesto la paz, porque con las tropas de Castro mar­
chaban varios de los artilleros de Sutter a quien Castro había to­
mado prisioneros. Una vez que éstos regresaron con el general 
Micheltorena, le informaron que era imposible ir a San Buena 
Ventura, que las defensas eran muy fuertes y Castro tenía un gran 
contingente. Deseando regresar, Micheltorena se reunió con los 
oficiales, que le dijeron que no era honroso volver, habiendo re­
chazado las propuestas de los que querían firmar la paz. Se dio 
entonces la orden de marchar y cuando hubimos pasado la zona 
de la costa avancé con dos asistentes para investigar al enemigo. 
Descubrí al coronel Castro a caballo encima de un montículo de 
arena. Cuando vio las tropas de Micheltorena tocó retreta. Subi­
mos al parapeto pero va no vimos al enemigo y procedí con mis 
asistentes a demolerlo. Estaba hecho de tierra y pencas de nopal 
y tenía unos tres pies de altura (un metro). Habiendo abatido 
buena parte del mismo pudimos pasar al otro lado sin dificultad. 
Llegué con los asistentes a la misión de San Buena Ventura y allí 
encontramos dos soldados de caballería de Castro y otro monta¬
do con el dorso desnudo y la montura al revés, muy borracho. 
Para divertirme, pero sin hacerle daño, le estaba tocando con la 
lanza nue llevaba cuando se DUSO a eritar "Muerto estov" v se 
marchó rápidamente al galope. 

Volví a la colina para investigar si el enemigo estaba de em­
boscada. Allí me encontré con el capitán Sutter, que me dio una 
reprimenda y me aconsejó retirarme antes de ser capturado por 
el enemigo. Fui luego a la misión con mis asistentes. Allí vi al ca­
pitán De la Torre al otro lado del barranco, con unos 200 sol­
dados de caballería en formación de batalla.41 Como esperaba al 
general, retorné para darle la información y le encontré ya alo­
jado en un edificio de la misión. Esto era sobre las tres de la tar­
de. Le dije lo que había visto y me respondió: "Déjelo. Las pobres 
criaturas no saben lo que hacen", y siguió sereno sin dictar nin­
guna orden. A l rato llegó hasta él Luis Calero, un oficial de la 

4 1 Se t r a t a d e G a b r i e l de la T o r r e . Se le d o c u m e n t a c o m o c a p i t á n de de f en­
sores e n los a ñ o s i n m e d i a t a m e n t e p recedente s a la g u e r r a re f l e j ada e n las Me­
morias. L u c h ó c o n t r a M i c h e l t o r e n a y Estados U n i d o s ba jo Castro y Flores hasta la 
firma d e l t r a t a d o e n 1847. Par te de sus hechos , j u n t o a los de su h e r m a n o Joa­
q u í n , p u e d e n leerse e n las Reminiscencias, escritas p o r Es teban de la T o r r e , her­
m a n o de los a n t e r i o r e s y e n d e p ó s i t o e n la B a n c r o f t L i b r a r / . 
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Maestranza,42 y le rogó que le permitiera escoger doce soldados 
y el cañón con su carro de transporte e ir a luchar contra los fe­
deradlos (californios). El general se lo concedió y en marcha 
con los doce hombres y la pieza de artillería encontramos al 
enemigo en formación, y a una distancia de unas 2000 yardas 
(2000 metros) nos pusimos nosotros también en formación de 
batalla. Uno de los soldados del capitán De la Torre, llamado 
Simplicio Valdés, intentó llegar hasta nosotros a espada desnuda, 
pero el capitán se lo impidió. 

Comenzamos la batalla simulada descargando el cañón, y al 
oír el sonido de la explosión y el silbido de la bala todos se vol­
vieron y huyeron con su capitán, encabezados por el valiente 
Simplicio Valdés. 4 3 Disparamos un segundo cañonazo que entró 
en la barranca a donde habían huido y se pusieron a correr in­
cluso más rápido. Castro y Alvarado no estaban presentes en esta 
ocasión. 

Volvimos a la misión y el oficial Calera le dijo al general que el 
enemigo no nos había atacado.44 El general sólo repitió su ex­
presión: "Pobres criaturas, no saben lo que hacen". 

El general me encargó, con los asistentes, proteger a algunos 
indios que iban a llevar ganado al rancho, cosa que hice. Vimos a 
tres de los soldados de Castro que planeaban capturar a los in­
dios. Volví y se lo conté al general, quien ordenó que doce sol­
dados de caballería, bajo el mando de un sargento, escoltaran a 
los indios. A la vista de la caballería el enemigo se retiró, la ma­
yor parte a pie porque sus caballos estaban muy cansados. Los 
doce hombres de caballería no les persiguieron, pues no tenían 
órdenes de hacerlo. 

Volvimos a la misión con el ganado que necesitaban y nos 
acuartelamos allí por la noche, tomando todas las precauciones 
necesarias para evitar un ataque sorpresa del enemigo. 

A l día siguiente retomamos nuestra marcha y nos encontra­
mos en el camino con don Demesio Domínguez (californio), 4 5 

quien se nos unió como guía. Por la tarde llegamos al rancho 
Triunfo, donde el mayordomo salió a recibir al general, dicién-

4 2 N o se d o c u m e n t a s o l d a d o a l g u n o c o n este n o m b r e e n los registros q u e -
h e m o s c o n s u l t a d o . 

4 3 D e S i m p l i c i o V a l d é s , m e n c i o n a d o l í n e a s d e s p u é s , s ó l o se sabe que fue arres­
t a d o e n 1845 p o r c o n s p i r a c i ó n . V é a s e B a n c r o f t , History of California, v, p . 754. 

4 4 P o s i b l e m e n t e e r r o r p o r C a l e r o ( L u i s ) . V é a s e n o t a 38. 
4 5 Se c o n o c e n varias m e n c i o n e s de u n D e m e s i o D o m í n g u e z e n t r e 1831-1848 

e n la z o n a d e l sur d e C a l i f o r n i a , a s í c o m o e n e l r a n c h o V í r g e n e s . V é a s e B a n c r o f t , 
History of California, n , p . 782. 
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dolé: "¿Cómo está, señor Micheltorena? ¿Usted es el hombre que 
va a luchar con esos federachos?" El general respondió: "Sí, hom­
bre", a lo que replicó el mayordomo: "Entonces cuidado que no 
le den el lazo". El general respondió: "Mientras vemos si lo hacen 
tú te vas a buen racaudo", lo que hizo y fue arrestado. 

Hacia las tres de la mañana vino un mensajero de Alvarado 
con dos cartas. El general leyó en voz alta la de Alvarado donde 
éste lo insultaba y lo retaba a luchar. El general permaneció si­
lencioso hasta que el mensajero, un extraño, pidió una respues­
ta, porque tenía que irse. Entonces el general le dijo que al día 
siguiente lucharían a punta de bayoneta. 

El general revisó el contenido de la carta de Castro sin co­
mentar nada. 

Demesio Rodríguez reconoció el caballo que traía el mensa­
jero y se lo quitó, dándole otro. 

Como el mayordomo era prisionero, el rancho estaba solo 
aquella noche, y algunos soldados aprovecharon la oportunidad 
de matar todos los pollos y pavos, sin dejar n i uno. Más tarde el 
general ordenó que le llevaran al mayordomo a su presencia y le 
dio algunas advertencias y consejos y le dejó libre. El comandante 
Valdés amolestó al soldado que llamaban "Coyote", preguntán­
dole que por qué había robado a los pollos. El soldado replicó 
que "ya hacía días que no le había dado por la pluma". 

El general ordenó que el corneta tocara marcha, diciendo: 
"Toca marcha, Culebra", y seguimos nuestro camino hacia el 
rancho Cayegüis, 4 6 llegando aquella misma noche. No había allí 
pasto para los caballos, así que el capitán de la remuda, Nicanor 
Estrada,47 ordenó que los llevaran a los viñedos. También se lle­
varon a los bueyes, y allí pasamos la noche. 

Al día siguiente marchamos al rancho Encina, 4 8 enfrente de la 
misión de San Fernando, donde sin novedad pasamos la noche. 

4 6 N o h e m o s p o d i d o e n c o n t r a r referencias de este r a n c h o . N o parece referirse 
a los mas p r ó x i m o s f o n é t i c a m e n t e a é l , esto es, e l r a n c h o d e Caymus y e l de San 
Cayetano , a m b o s e n S o n o m a , a l n o r t e d e C a l i f o r n i a , p r o p i e d a d de J o s é de J e s ú s 
V a l l e j o . 

4 7 Se t r a t a de u n h e r r e r o m e x i c a n o , r e f u g i a d o p o l í t i c o . Se le d o c u m e n t a ac­
t ivo e n las luchas p o l í t i c o - m i l i t a r e s desde 1834, c o n t r a A l v a r a d o p r i m e r o y c o n M i ­
c h e l t o r e n a desde 1842. Su m u j e r se l l a m ó G u a d a l u p e D í a z . Es pos ib le que re­
gresara a M é x i c o tras la d e r r o t a d e M i c h e l t o r e n a . V é a s e B a n c r o f t , History of 
California, n, p . 793. 

4 8 D e b e tratarse d e l r a n c h o E n c i n o , e n e l val le d e San F e r n a n d o , a l n o r t e de 
Los Á n g e l e s . V é a s e la tesis de d o c t o r a d o d e B r u c e R. GWPENTER, Rancho Encino: It's 
historical geography. UCLA, 1948. L a m i s i ó n San F e r n a n d o Rey d e E s p a ñ a fue f u n ­
d a d a e l 8 d e s e p t i e m b r e d e 1797. 
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Aquí se puso la tienda de la compañía de don T. M. Castañares 
a disposición del general. La mañana siguiente, al alba, el ene­
migo lanzó una salva y el general ordenó que se hiciera lo mismo 
en respuesta, tras la que siguió otra del enemigo. El narrador le 
dijo al general: "Qué educados son que repiten el saludo". El ge­
neral respondió: "Dejémosles que malgasten pólvora". Esto fue a 
unas dos millas. Dos horas más tarde el general ordenó que se 
tocara marcha, dirigiéndose por la carretera a través del llano. 
Como a una milla más o menos después apareció don Andrés Pi­
co con veinticinco soldados de caballería, 4 9 atrayendo nuestra 
atención. El narrador les dio el alto, pero ellos no se detuvieron. 
Entonces Demesio Rodríguez propuso al general que se convo­
cara al enemigo en la mitad del llano situado al pie de las colinas, 
pues era una posición de poder y había algunas excavaciones 
donde se podían ocultar los tiradores. Cuando nos presentamos 
ante el enemigo nos dispararon. El general entonces nos ordenó 
detenernos y formar un cuadro, con trece soldados de caballe­
ría del gobierno a la izquierda y la infantería a la derecha. Ade­
lante, la infantería india de Sutter. En la retaguardia la caballería 
del caDitán Estrada v luego la caballería extraniera de Sutter 
Tras habernos formado se pusieron en posición las tres piezas de 
artillería, de cara al enemigo. 

En este punto el enemigo mandó emisarios al capitán Sutter, 
que estaba en un arroyo. Los emisarios eran Andrés Pico, San­
tiago McKinley y otros extraños. 5 0 El resultado de la conferencia 
fue que el capitán Sutter marchó hasta el enemigo con sus indios 

4 9 H i j o de J o s é M a r í a Pico , n a c i d o e n San D i e g o e n 1810. A c t i v o e n t r e 1836¬
1838 c o n t r a e l g o b i e r n o de M o n t e r r e y . E n 1844 fue e n v i a d o a M é x i c o p o r M i -
c h e l t o r e n a p a r a o b t e n e r fondos . A su regreso se r e c i b i ó c o m o t e n i e n t e de la c o m ­
p a ñ í a y c a p i t á n d e defensores a la o r g a n i z a c i ó n d e la m i l i c i a de Los Á n g e l e s . Se 
le h i z o e n t r e g a m á s t a rde de los t e r r i t o r i o s d e la m i s i ó n de San F e r n a n d o y de la 
d e San J o s é . A la h u i d a de Castro e n 1846 q u e d ó a l m a n d o de las tropas. Tras su 
r e n d i c i ó n y e n c a r c e l a m i e n t o , y tras u n a p o s t e r i o r h u i d a , s i rv ió c o m o te rcero ba­
j o Flores . Este le c e d i ó t o d o e l m a n d o e n 1847 y él fue q u i e n firmó c o n F r e m o n t 
e l T r a t a d o de C a h u e n g a . L l e g ó a ser s enador d e l Estado de C a l i f o r n i a e n 1860¬
1 8 6 1 . V é a n s e los Papeles de Misión q u e le e n t r e g ó a B a n c r o f t y se e n c u e n t r a n e n 
l a B a n c r o f t L i b r a r y d e Berke ley . 

5 0 Se t ra ta d e James M c K i n l e y , m a r i n o e s c o c é s . V iv ió e n San Francisco, Santa 
B á r b a r a y M o n t e r r e y ( c o m o agente c o m e r c i a l d e l c a p i t á n C o o p e r ) para luego re­
s i d i r e n Los Á n g e l e s , d o n d e fue d u e ñ o d e l A y a c u c h o . T o m ó u n a p a r t e m u y act i­
va e n t r e 1844-1845 e n la o r g a n i z a c i ó n de los e x t r a n j e r o s e n e l sur de C a l i f o r n i a 
c o n t r a M i c h e l t o r e n a . Fue d u e ñ o d e las t ierras de las mi s iones d e San J u a n Ca-
p i s t r a n o y San L u i s O b i s p o . M u r i ó e n 1875. Su m u j e r fue C a r m e n A m e s t i . E n la 
B a n c r o f t L i b r a r y hay u n a carta de su m a d r e . V é a s e B a n c r o f t , History of California, 
w, p . 725. 
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y su caballería extranjera. No puedo imaginar los motivos que le 
impidieron disparar sobre el traidor y sus tropas. Los podría ha­
ber machacado a todos con la artillería como estaba cargada con 
metralla. 

Luego comenzó la gran batalla, en la que se dispararon 124 
cañonazos, con el resultado de sólo dos caballos del enemigo 
muertos y una yegua de uno de los indios de Micheltorena heri­
da. El indio saltó y corrió a un barranco gritando: "Ahora no me 
importa un higo". Los enemigos disparaban a más no poder, in­
cluso con pedernal. Luego el general ordenó que se tocara la con­
tramarcha. Demesio Rodríguez se presentó al general y le dijo: 
"No es esencial para el honor de un general mexicano intentar 
continuar la batalla cuando ya están huyendo los angelinos". Y 
vio el general desde donde estaban que la mayoría estaba presa 
del pánico, pues sólo quedaba Francisco Rico al mando de sus 
artilleros. 5 1 El general ordenó la contramarcha. 

Nos retiramos al rincón de Cahuenga en medio de una tor­
menta de polvo levantada por el fuerte viento. 5 2 Se nos ordenó 
pararnos en un arroyo y poner los rifles en una tienda, con la ar­
tillería todavía preparada cerca de allí. El narrador, con don Ma­
riano Bonilla y Francisco Badillo 5 3 se refugiaron durante la no­
che en un cañón de las colinas de San Fernando, aunque no era 
posible dormir por la severidad del frío y la tormenta. 

Por la mañana temprano el enemigo vino a la entrada de 
nuestro cañón y nosotros nos retiramos para no caer prisioneros. 
De camino a nuestro campamento nos encontramos con el ge­
neral, que dormía en la tienda de la compañía de Castañares. Le 
saludé y le dije que el enemigo venía. Me preguntó por dónde. 

5 1 N a t u r a l de M o n t e r r e y , las c r ó n i c a s d e la é p o c a le d e s c r i b e n c o m o m i e m b r o 
a c t i v í s i m o c o n t r a M i c h e l t o r e n a ( v é a n s e las Notes d e L a r k i n e n la B a n c r o f t L i ¬
b r a r y ) . P a r t i c i p ó e n la ba ta l l a d e l f u e r t e d e L a N a v i d a d c o m o defensor de Flores 
y m á s t a r d e c o n t r a él . E n la B a n c r o f t L i b r a r y se conservan sus Memorias, relativas 
a l ó s a n o s 1844-1847. 

5 2 Sobre e l Paso de C a h u e n g a e n la z o n a d e l ac tua l Los Á n g e l e s existe n u ­
m e r o s a i n f o r m a c i ó n . V e r , e n t r e o t ro s , l a tesis de d o c t o r a d o d e D a v i d JENNINGS, 
Cahuenga Pass: a significant gateway through an interregional barrier in the Los Angeles 
metropoUtan área, UCLA, 1944 y Chester G U T H R I E , Campo de Cahuenga. Berkeley, 1936, 
d e n t r o d e la " C a l i f o r n i a H i s t o r i c a l L a n d m a r k Series ( 1 5 1 ) " . Para e l T r a t a d o de 
C a h u e n g a de c a p i t u l a c i ó n e n t r e F r e m o n t y Flores v é a n s e los interesantes Artícu­
los de capitulación: C a h u e n g a , Cal . , 1847, B a n c r o f t L i b r a r y , B A N C M S S C A 187, e n es­
p a ñ o l e i n g l é s . 

5 3 P r i s i o n e r o m e x i c a n o q u e l l e g ó a C a l i f o r n i a e n 1825. Casado c o n Rafaela 
G a r c í a . Fue l i n c h a d o e n 1860 c o n o t r o d e sus h i jo s . V é a s e BANCROFT, History of Ca­
lifornia, n , p . 707. 
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Le dije que por el Rincón de San Fernando. Envió al capitán Ma-
ciel con un espía con telescopio para que observara.54 El capitán 
Maciel informó que estaban muy cerca. El general dio la alarma. 
Los soldados estaban contentos porque querían derrotarlos. To­
dos gritaron: "¡Viva México!, ¡viva nuestro general!", y añadieron: 
"Sí, camaradas, ahora vamos a jugar un poco y dejar que los 
californios vean quiénes son los cholas". El general ordenó que 
descansaran armas, pues vio que un correo se aproximaba con 
bandera de paz. En general conferenció con él, pero no accedió 
a nada de lo que le propuso. 

U n poco después, cuando los artilleros del enemigo estaban 
en nuestra retaguardia, comenzó a rodearnos un círculo de fue­
go que habían encendido en el matorral de la llanura. Sin em­
bargo, no nos alcanzó por la dirección del viento. En ese mo­
mento l legó 5 5 a nuestro campamento, a una distancia de unas 
500 varas, y desde allí llamó a don José María Castañares, que se 
quedó con Pico cuatro o cinco minutos. De vuelta Castañares lla­
mó al general para decirle que José Castro quería hablar con él. 
El general avanzó una distancia de unas 1000 varas enfrente de 
sus tropas, donde él y Castro se sentaron en el tronco de un sau­
ce muerto a conferenciar. Pico y Castañares, a medio camino de 
ellos, se divirtieron jugando al tángano. 

La conferencia duró cuatro horas, y el general volvió a su cam­
pamento para tener una entrevista con sus oficiales. Luego se di­
rigió a las tropas, diciendo que había llegado a un compromiso 
con Castro: "Ofrece enviarnos en un barco a nuestro país; nie­
guen a Dios que llegue un barco que nos pueda llevar". 

Entonces los soldados le rogaron que les permitiera salir y ca­
zar al enemigo como salvajes. Pero él les respondió, diciendo que 
por qué tenían que pensar en seguir luchando y derramar san­
gre por un país que no les quería; un país dispuesto a lanzarles 
insultos y oprobios, desde que habían desembarcado en San Die­
go; que era mejor volver a su propio país, donde les querían. Las 
tropas gritaron "¡Viva México y el general Micheltorena!". 

Luego que se conocieron los resultados de la entrevista llega­
ron seis dragones de Castro con catorce reses para las tropas. Se 

5 4 S ó l o h e m o s p o d i d o d o c u m e n t a r a L u i s G . M a c i a l , t e n i e n t e m e x i c a n o q u e 
f o r m ó p a r t e d e l b a t a l l ó n fijo, a u n q u e se le s u s p e n d i ó e n 1843. A p a r e c e e n t r e los 
firmantes d e l T r a t a d o d e Santa Teresa e n 1844. B a n c r o f t , History of California, w, 
p . 727, n o d o c u m e n t a su pre senc ia e n t e r r i t o r i o c a l i f o r n i a n o c o n p o s t e r i o r i d a d , 
a u n q u e o b v i a m e n t e estaba e n la r e g i ó n d e segu i r estas Memorias. 

5 5 E n b l a n c o e n e l o r i g i n a l , c o n e l espacio prev i s to p a r a p o n e r e l n o m b r e , po­
s i b l e m e n t e P ico . 
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mataron dos y tras el almuerzo se comenzó la marcha hacia el puer­
to de San Pedro,5 6 bandera al viento, con redobles de tambor y 
agitando las insignias de artillería. 

Llegamos al rancho Palos Verdes y nos quedamos allí quince 
días , 5 7 comiendo carne, hasta que llegó el barco. El general re­
cibió chocolate fino de José Castro y un vino selecto que le llevó 
don Pedro Vignes.5 8 Antes de que llegara el barco, Limantour vi­
no a ver al general y tras una larga conversación dejó una carta 
oficial del administrador de la Aduana de Mazatlán que decía 
que asumiría cualquier gasto en que se incurriera por el general. 
Limantour salió para Mazatlán dos días antes de que Micheltore-
na se marchara en barco. 5 9 El barco de Limantour era un ca­
ñonero cargado con vinos y aguardiente de California. 

Por fin llegó el barco y el general y sus tropas bajaron a la pla­
ya. Don José Antonio Carrillo y un tal señor Palomares estaban 
allí esperando,60 comisionados por Castro para recibir la artille­
ría. El general ordenó que se quitaran las armas y las tropas se 
embarcaron. Hecho esto, el narrador y José Rangel fueron lla­
mados y a mí se me ordenó ir a Los Ángeles y entregar la artille­
ría a José Antonio Carrillo, 6 1 lo que hice, tras ser despedido. 

5 6 V é a n s e D a k i n P u b l i s h i n g C e , San P e d r o , Los Ange le s Co. , Cal . ; Bay P o i n t , 
C o n t r a Costa Co. , Cal . ; L a k e V i e w , Santa Barbara Co. , Cal . ; Sycamore, Fresno Co. , 
Ca l . ; Los A l a m o s , Santa B a r b a r a Co. , Cal . Scale [ 1 : 6 0 0 ] . 50 f t , 1 i n . 5 maps o n 1 
sheet: h a n d co l . ; 53 x 3 1 c m . , Berke ley , B a n c r o f t L i b r a r y , MICROFICHE 2089 n o . 28. 

5 7 V é a n s e H e n r y H A N C O C K , Pial ofthe Rancho Los Palos Verdes [Calif.]:finally con¬
firmed lo José Loretto Sepulveda et al, surueyed under instructions frorn the U.S. Surveyor 
General. September , 1859, B a n c r o f t L i b r a r y . 

5 8 S ó l o hemos d o c u m e n t a d o a j e a n Vignes , s o b r i n o d e Lui s , que l l e g ó e n 1834 
a Los Á n g e l e s a b o r d o d e l " D o n Q u i x o t e " p a r a r e u n i r s e c o n sus par ientes de Los 
Á n g e l e s . Para el " D o n Q u i x o t e " v é a s e " L a A l t a C a l i f o r n i a e n e l s iglo xvm a t ravés 
de a lgunos d o c u m e n t o s i n é d i t o s " , d e A n t o n i o CORTIJO, A d e l a i d a CORTIJO, E n r i q u e 
PORRÚA y J u l i e SPENCER RODGERS e n este m i s m o n ú m e r o d e Historia Mexicana. 

5 í l J o s e p h Yves L i m a n t o u r , c o m e r c i a n t e f r a n c é s a f i n c a d o e n M é x i c o q u e l l e g ó 
a C a l i f o r n i a e n 1841 e n e l "Ayacucho" . R e g r e s ó a M é x i c o y volvió e s p o r á d i c a m e n t e a 
C a l i f o r n i a e n 1843, 1844, 1847, 1852 y 1853. D u r a n t e su vis i ta de 1843-1844 of re­
c ió per t rechos a M i c h e l t o r e n a , y r e c i b i ó e n pago numerosas concesiones de tierras. 
M á s tarde, e n 1858, fue sujeto de u n s o n a d í s i m o caso de fa ls i f icación de d o c u m e n t o s 
de p r o p i e d a d i n m o b i l i a r i a d u r a n t e las " l a n d c la ims" , sus pe t i c iones f u e r o n recha­
zadas p o r el g o b i e r n o e s t adounidense . E l e x g o b e r n a d o r M i c h e l t o r e n a p a r t i c i p ó 
e n tales fals i f icaciones. M u r i ó e n M é x i c o , D . F., u n o de los res identes m á s ad ine­
rados . V é a s e B A N C R O F I , History of California, iv, p . 714. 

6 0 Parece tratarse de Franc i sco Pa lomares , r e s idente e n San J o s é y m i e m ­
b r o act ivo e n las luchas d e i n d e p e n d e n c i a . V é a s e su Memoria, conservada e n la 
B a n c r o f t L i b r a r y . 

6 1 J u a n J o s é Range l , p r i s i o n e r o m e x i c a n o a q u i e n se d i o l i b e r t a d e n 1834. V é a ­
se B a n c r o f t , History of California, v, p . 688. 
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En el puerto quedaban numerosos perros que habían dejado 
los soldados. Palomares hirió a algunos con su lanza mientras de­
cía: "¡Ah, cholos!". Yo le dije que si los dueños estuvieran pre­
sentes no heriría a los perros. Carrillo intervino para prevenir 
una pelea. 

Tomamos el camino de vuelta a Los Ángeles y tras recorrer cier­
ta distancia Palomares sacó una botella de aguardiente y señaló 
que tenía más consistencia que la sangre de Micheltorena. Yo le 
respondí que si el general estuviera presente no podría competir 
con su espada, pues el general era un bravo caballero. Por segunda 
vez Carrillo intervino. 

Cuando llegamos a Los Ángeles nos encontramos junto a una 
cortina de la plaza a una mujer vieja vestida con bolsas de lana de 
las usadas para filtrar licor, llamada De los Negros. Estaba gritando: 
"Viva el ejército del norte! ¡Muerte a los cholos!" Carrillo y Palo­
mares la reprendieron. 

Entregué la artillería al señor Carrillo y tras dos días de es­
tancia retorné a mi casa, deteniéndome en la misión de Santa 
Inés con la orden del general de que el padre fray Juan Moreno 
me diera dos yuntas de bueyes a cambio de las que había dejado 
en San Pedro. 6 2 

El padre dijo: "No hay bueyes. Las órdenes del gobernador sa­
liente no son las mismas que las del que viene". Y no me dio nada. 

Yo seguí mi viaje hasta Monterrey con la intención de alcanzar 
al general y recuperar algunos documentos que habían pasado 
desapercibidos en la Secretaría. Era demasiado tarde; ya había 
embarcado para México. 

R e v i s i ó n d e t r a d u c c i ó n L u c r e c i a ORENSANZ 

6 2 S ó l o d o c u m e n t a m o s u n J u a n M o r e n o , p a d r e e s p a ñ o l q u e l l e g ó a C a l i f o r n i a 
e n 1827 y s i rv ió e n c i n c o mi s iones . M u r i ó e n Santa I n é s , a l d e c i r d e B a n c r o f t 
(History of California, n, p . 745) e n 1845, l o q u e c o n t r a d i c e la c r o n o l o g í a d e las 
Memorias. 


